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作为高考招生类型的一种，
高校高水平运动队招生每年让
几千名具有体育特长的考生实
现大学梦，而去年 9月《关于进
一步完善和规范高校高水平运
动队考试招生工作的指导意见》
（下称《指导意见》）的出台，或让
这种已存在 30多年的招生政策
迎来变革。

报名门槛提高

新政策要求，2024年起，获
得国家一级运动员（含）以上技
术等级称号者方可报考高水平
运动队，且招收高水平运动队的

“世界一流大学建设高校”，对考
生的高考成绩要求须达到生源
省份本科录取最低控制分数线；
其他高校对考生的高考成绩要
求须达到生源省份本科录取最
低控制分数线的 80%。此外，高
考文化课成绩不低于招生高校
相关专业在生源省份录取分数
线下 20分的学生，可申请就读

相应的普通专业；其余学生限定
就读体育学类专业，原则上不得
转到其他类专业就读。

记者在采访中了解到，报名
门槛的提高令不少计划报考高
水平运动队的学生陷入犹豫，要
不要转向对文化课要求相对较
低的体育单招？相比之下，单招
的文化课考试单独命题，只考语
文、数学、英语、政治，比普通高考
难度低。高水平运动队招生的文
化考试纳入普通高考，只有少部
分人在达到运动水平较高的前
提下可以参加单招文化课考试。

学校面临挑战

面对新挑战的不仅仅是考生，
由于很多高校并未开设体育类专
业，新政策的出台让不少学校在发
展模式上开始做新的规划。

一些专家认为，《指导意见》
强调文化课的重要性，从长远看
有利于学生的全面发展，但眼下
这的确给考生和高校出了一道

难题。很多高水平运动队面临没
有合适生源甚至不得不停招的
可能性，虽然一些院校在积极申
报体育类专业，但能否如愿尚不
得而知。

清华大学是国内通过体教
融合培养高水平运动员最成功
的高校之一，东京奥运会中国代
表团首金得主杨倩就出自清华
射击队。清华大学体育部主任刘
波说，就生源来看，报考门槛的
提高对于清华影响不大，他们可
以招收运动能力强且学习更出
色的孩子，但对于其他一些学校
来说，生源的确会有影响，因为
达到一级运动员水平且符合文
化课要求的考生确实少。

此外，在刘波看来，更为普遍
的一个难点在于专业设置。他说：

“有些学校原本没有体育专业，且
不符合申请条件；有些学校虽然
有体育专业，但吸引力不够，这些
学校有可能都招不到学生。”

北京大学男篮曾数次夺得
中国大学生篮球联赛（CUBA）

冠军。主教练张剑表示，北大目
前没有体育类专业，体育部领导
正商量是否有可能成立体育学
院，但不一定行得通。

“成立一个学科，要考虑师
资配备、培养方向等，挺复杂的。
我们高水平运动队的学生目前
分散在各个院系，将来如果要上
别的院系，只能降 20分，这对北
大的考生实在太难了。如果严格
实施，很多高校就不太适合办高
水平运动队了。”张剑说。

加强文化学习

首都体育学院教授钟秉枢
认为，如果进不了高水平运动队
的孩子只能走单招，直接影响的
就是家长的积极性。他说：“考生
之所以想进入高水平运动队，就
是想通过这样的途径进入高校，
在非体育专业学习。事实上，他
们当中的一部分并非把运动员
作为终身职业看待，毕竟我们也
是要把他们培养成德智体美劳

全面发展的运动员。”
钟秉枢建议，针对长期以来

高水平运动队轻文化学习的现
象，学校应该按照《关于深化体
教融合 促进青少年健康发展
的意见》的要求通过学分制、延
长学制、个性化授课等方式，在
不降低学业标准要求、确保教学
质量的前提下，为优秀运动员完
成学业创造条件。

钟秉枢说：“此外学校还应
引进高水平教练，一方面文化课
加强，一方面训练有保证，从学
校的角度，把这作为宣传推广的
点，提高自身吸引力。”

对于一心想报考高水平运动
队却有些纠结的考生，钟秉枢给出
了建议：“从《指导意见》的发布到
2024年，这正好是一个学生从高一
到高三的过程。如果考生在这期间
加强文化学习，通过三年的努力是
可以有所作为的。怕的就是一个文
件下来以后，大家都观望，而没去
做努力。”

据新华社

高校高水平运动队招生

在新政之下走到十字路口

“我跑下楼发现他躺在楼道
拐角。喂他吃了两粒硝酸甘油
片，让他跟领导请假，他说最近
有个案子很忙，约了同事上午谈
案子。”近日，雷艳（化名）回忆起
跟丈夫覃文（化名）的最后一面，
后悔当时没有拉住他。

覃文生前是湖北江陵县公
安局出入境管理大队大队长。
2020年 12月 11日早上，他与妻
子分手后驾车去上班。9个小时
后，医生宣布他因恶性心律失常
抢救无效死亡，年仅41岁。

江陵县人社局认为，覃文发
病时间不在法定上班时间内，发
病地点不在工作岗位，不能认定
为工伤。

“法院判定人社局认定结论
错误，要求重新认定，人社局提
出了上诉。我们在法庭上得知，
他在转院抢救的救护车上，还在
与同事、工作对象联系对接工
作。”雷艳说，警察的工作性质特
殊，人社局的认定脱离实际。

上班途中犯病
抢救无效死亡

雷艳介绍，2020年 12月 11
日早上 8点，覃文像往常一样出
门下楼，准备开车前往单位，与
同事碰面详谈一起非法入境的
案子。在楼道拐角处，他突然感
到一阵心绞痛。

2019年底，覃文在江陵县公
安局指挥中心值班时，曾因突发
胸闷胸痛被同事送医，被诊断为
急性冠脉综合征、冠状动脉粥样
硬化性心脏病，出院后便一直随
身携带着相关药物。

此刻，他已无力自行服药自
救。倒地之前，他给在家轮休的
妻子打了电话求救。

“我跑下楼，在楼道拐角处
看到他躺着，还有意识。喂了两
粒硝酸甘油片，缓了半小时，他
起来还要去上班。”雷艳拽着丈
夫让他给领导打电话请假，丈夫
却说手头有个案子很急，已经约
了同事上午面谈，面谈完还要去
跟领导汇报。

之后，覃文匆匆下楼，启动
车子出了小区。

法院调取视频资料发现，覃
文离开小区之后，于9时57分驾
车进入江陵县人民医院，独自进
入医院门诊区，10时 22分办理
住院，13时23分办理出院，被救
护车转至荆州市第一人民医院。

荆州市第一人民医院的记
录显示，覃文在15时14分入院。
17时 27分，覃文经医院抢救无
效死亡，原因为恶性心律失常、
心源性休克。

雷艳介绍，覃文在出事前一
个月，才从禁毒岗位调任到出入
境管理岗位。“就是因为身体原
因才调过来，之前做了五六年禁
毒工作，再之前是在基层派出
所，都是没日没夜，即便下班也
会随时出门的状态。”

雷艳说原本考虑调岗之后
能稍微作息规律些，实际上还是
经常为一个案子几天不着家，回
家之后随时又被电话叫走。“他
出事的时候 41岁，孩子 9岁。以
前家里摆满了荣誉证书，警服也
挂在外面。出事后家人都不敢提
起他，警服、证书都收起来放回
老家了，不敢让孩子看到。”

人社部门
不予认定工伤

2021年 1月，雷艳向江陵县
人社局提起申请，希望认定覃文

为工伤（工亡）。
两个月后，江陵县人社局出

具《不予认定工伤决定书》，不予
认定覃文突发疾病死亡的伤害
为工伤。

雷艳由此向江陵县人民法
院提起诉讼，请求撤销这一决
定，重新认定覃文为工伤（工
亡）。

2021 年 10 月，江陵县人民
法院判定人社局《不予认定工伤
决定书》处理结果明显不当，依
法应予撤销，并在判决生效之日
起六十日内，对覃文死亡情况重
新作出认定。

据判决书显示，江陵县人社
局认为事发当天覃文应当正常
上班，其工作时间为上午 9点至
12点、下午1点半至5点；发生事
故当日覃文并未请假，也没有前
往单位上班，突发疾病期间单位
没有为其安排工作任务。

判决书载明，人社局认为，
覃文在上班前突发疾病后经抢
救无效死亡，其突发疾病时间并
非工作时间，突发疾病地点并非
工作场所，他的情形不符合《工
伤保险条例》“在工作时间和工
作岗位，突发疾病死亡或 48小
时之内经抢救无效死亡”的规
定；且江陵县公安局对覃文死亡
认定为“全天未到工作岗位，初
步确认为病故”，不是因公牺牲。

江陵县人社局认为《不认定
工伤决定书》适用法律正确，认
定事实准确。

江陵县公安局则表示，该单
位仅是用人单位，无权对覃文的
工伤待遇作出认定。

覃文的多位同事、工作对象
以及救护车医生出庭证明，覃文
在出事前一段时期内一直在跟
进一起非法越境案件，并且在前
往医院就诊、转院期间也在联系
同事对接工作。

“他去世前一天约了法制大
队大队长，要在出事那天碰面商
量偷渡案子；他在救护车上联系
救助站站长，电话没人接，站长
证明此前他们一直在对接一个
案子；两位民警证明，他在救护
车上那段时间，曾与这两人通电
话聊案子。”

雷艳说，警察工作性质决定
了其经常需外出办案子，不能因
不在办公室就认定不在工作岗
位，这些证人可以证明覃文在犯
病期间还在忙工作。

江陵县人社局则认为，未接
通的电话无法证明其内容，证人
所说事发前一直在对接某项案
子只能证明事发前的情况；覃文
如果事发当日确实在安排对接
工作，公安机关会依法认定为工
伤，但用工单位却对这一事实没
有认定。

法院判决
人社部门认定不当

江陵县人民法院认为，如
何理解“工作时间和工作岗位”

的概念，应当看职工是否是为
了单位的利益从事本职工作，
如果是这样，职工的权利则应
受到保护。本案中的覃文是一
线办案民警，其工作时间具有
一定的特殊性，不应局限于单
位规定的正常工作时间范围
内，其“工作时间”应作广义理
解。

其次，“工作岗位”强调的不
是工作的处所和位置，而是岗位
职责、工作任务。本案中，覃文前
一天仍在正常处理手头案件，仍
在通过电话或微信布置工作，前
一天没请假，且与同事约好了第
二天的工作，说明覃文第二天会
正常上班。

法院认为，覃文在上班途中
突发身体不适，当天虽一直没进
入工作场所，但他去工作的路线
途经江陵县人民医院，不排除其
自身在上班途中因不适感増强
而临时先去医院的情况。

“若他先去工作场所后再去
医院，可能会错过救治的黄金
期。且他在医院救治期间仍在联
系手头上的工作，仍然是为了完
成岗位职责，应当认定为在工作
时间和工作岗位。”

判决书称，覃文出事时并
非首次发病，他一年前在单位
值班期间突然发病，送医检查
后发现身患此疾，虽经治疗后
身体好转，但其身体状况不再
是完全健康的，此疾病可随时
发病，其本人也必须随时随身
携带相关药物。覃文是旧疾复
发身故，而旧疾正是在工作时
间和工作岗位过程中引发，不
可否认前后存在一定的因果联
系，“人社局《不予认定工伤决
定书》处理结果明显不当，依法
应予撤销”。

近日，记者联系江陵县公安
局局长易伟核实覃文工作情况，
电话被挂断，短信无人回复。江
陵县人社局副局长严腊青电话
中表示自己在开会，稍后将回复
记者。截至发稿时，记者尚未接
到回复。

据封面新闻

民警上班途中猝死，未被认定工伤
法院判决：人社部门处理结果明显不当，依法应予撤销

覃文生前照片覃文生前照片 覃文生前获得的荣誉覃文生前获得的荣誉
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门市
出租

泰合星耀城商业街门市8-A04出租，350平方米（上下
各175平方米），屋内没有柱子，屋内结构可随意设置。现
留有多个教育用的小隔间，周边小区、学校众多。另有荣盛
锦绣学府150平方米临街门市出租。电话：13832727023


